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““古址新村古址新村””因冬奥焕发活力向未来因冬奥焕发活力向未来
“延庆冬奥村不是在山里盖大楼，而是

设计成一个山村的格局。在场地勘探之
初，我们偶然发现这里真的就有一个山村
的遗址，当时在地图上还没有任何标记。”
中国建筑设计研究院有限公司总建筑师李
兴钢回忆说。

“山林场馆，生态冬奥”是北京冬奥会
延庆赛区的总体规划设计理念。李兴钢作
为 2008 年北京奥运会“鸟巢”中方设计主
持人和 2022 年北京冬奥会延庆赛区总设
计师，对于“双奥”有着别样的情感，而
2017 年初“小庄户村遗址”的出现，为他带
来了新惊喜、新灵感。

北京市延庆区文化和旅游局文物遗产
科科长范学新介绍，经查阅历史资料，小庄
户村的主要遗存年代为晚清、民国时期，遗
址区分布面积约 3300 平方米，包括房屋、

地窖、道路、挡墙、隔墙等遗迹，还有石碾
盘、石磨等附属文物。

2019年6月，北京市文物局组织专家实
地踏勘，一致认为该遗址资料完备、历史信息
丰富、保存基本完整，建议认定为一般不可移
动文物，并提出要加强遗址的本体保护，做好
遗址的展示，进一步增加冬奥人文内涵。

延庆冬奥村依山就势、山林掩映，总体
设计以“自然”为起点、生态保护和生态修
复为基础，将中国人文山水意境融入其
中。李兴钢说，小庄户村遗址具有典型的
华北山地类村落特征。遗址修整顺应既有
的村落格局和本底植被，保留并加固遗址
墙体，同时补充排水与照明，努力达到人、
村、自然山水的契合共生。

北京冬奥会和冬残奥会期间，延庆冬
奥村（冬残奥村）是运动员居住的空间，也

是展示中国文化的重要载体。“冬奥赛时，
外国运动员通过小庄户村遗址，以最直观
的方式了解中国文化和自然风貌。如今，
随着延庆奥林匹克园区的开放，未来将吸
引更多的国内外游客前来感受‘冬奥山村’
的独特魅力。”范学新说。

延庆奥林匹克园区覆盖国家高山滑雪
中心、国家雪车雪橇中心、延庆冬奥村。北
京国家高山滑雪公司总经理吴世革介绍，
延庆奥林匹克园区 4 月 29 日起对公众开
放，下一阶段将继续根据疫情防控政策及
相关要求，妥善安排运营计划。

“小庄户村遗址拥有深厚的文化内涵，
又蕴含丰富的现代设计理念，是一种时空
交错，连接过去、现在与未来，是永恒的文
化遗产，因冬奥而熠熠生辉。”吴世革说。

据新华社

14 日，中国游泳队和中国花样游泳队
两支国字号队伍出征，参加将于 6 月 18 日
至 7 月 3 日在匈牙利布达佩斯举行的国际
泳联第19届世界游泳锦标赛，后半程开赛
的跳水队则晚几日启程。

游泳队派出由张雨霏、汪顺等名将领衔
的45人豪华阵容，其中张雨霏和汪顺的目标
瞄准金牌大满贯，徐嘉余希望实现世锦赛三
连冠，接力项目也有机会登顶冠军领奖台。

赛前，国际泳联以及国外专业游泳网
站纷纷预测，在东京奥运会收获2金2银的
张雨霏在200米蝶泳中优势明显足以强势
夺金，但在100米蝶泳中将是群芳争艳，多
位选手有机会争金；此外中国队的男女4×
100 米混合泳接力以及女子 4×200 米自由
泳接力也有实力获胜。

张雨霏说：“我的200米蝶泳就差一个
世锦赛冠军，非常期待能够实现短池世锦
赛冠军、奥运会冠军和世锦赛冠军的金牌

大满贯。”
在出征前夕，张雨霏还率领所有女队

员在泳池畔跳起了《爱你》的舞蹈，活泼欢
快但又信心十足地喊出口号：“中国游泳乘
风破浪，世锦赛加油！”

奥运冠军汪顺此前曾蝉联两届短池世
锦赛男子200米混合泳冠军，并摘取东京奥
运冠军头衔，唯一的“收藏缺口”就是世锦赛
金牌。他表示：“每个运动员的梦想都是金牌
大满贯，当希望就在眼前的时候，我要做好自
己，以平常心去对待，希望能够实现梦想！”

徐嘉余第一次登上世锦赛冠军就是在
2017 年布达佩斯世锦赛，五年后重返福
地，目标直指男子100米仰泳三连冠。

中国游泳队在 2019 年光州世锦赛时
曾收获 3 金 2 银 2 铜。辛鑫还在公开水域
女子 10 公里比赛中为中国赢得第一个世
锦赛冠军。

花样游泳队本次派出 13 名运动员参

加世锦赛，包括冯雨、肖雁宁、王芊懿三位
征战东京奥运会并获得奥运亚军的名将以
及年轻选手。她们将参加双人和集体的技
术自选和自由自选，均采用东京奥运会上
已经使用过的成熟比赛作品，但进行了部
分修改和技术创新。

6 月 17 日，世锦赛花样游泳比赛将率
先拉开战幕，来自广东的双胞胎姐妹花王
柳懿和王芊懿将全新亮相。参加男女混双
比赛的石浩玙、张雅怡将在技术自选比赛
中沿用上届世锦赛作品，自由自选比赛展
示民族风。

中国花样游泳队在历届世锦赛所取得
的最佳战绩是在 2017 年布达佩斯世锦赛
赢得自由组合比赛金牌，首次登上世锦赛
冠军领奖台，实现历史性突破。2019 年光
州世锦赛，中国花游队在集体和双人项目
上斩获 5 枚银牌，混合双人刷新最好成绩
名列第六。 据新华社

中国游泳队中国游泳队、、花游队兵发布达佩斯世锦赛花游队兵发布达佩斯世锦赛
出征！

杨鸣：今夏重点考察
二队球员潜力

辽篮夏训
从二队调上来9名年轻人

为了弥补一线队多名主力无法参加夏训
的人员缺口，辽宁男篮一口气从二队调上来
九名年轻球员参与一队的夏训，而球队主教
练杨鸣也坦言在这个夏天里，将会重点观察
哪些年轻人具备升入一队的潜力。

在上周末，随着李晓旭、刘志轩和丛明晨
等老队员归队报到，辽篮的训练场上也更加
热闹了起来，尤其是对于那些从未跟随一队
训练过的年轻球员来说，能够跟在这些 CBA
赛场明星球员身边去学习和训练，对他们来
说无疑是一次快速成长的好机会。

根据辽篮的夏训计划，目前球队每日进
行两次训练，分别从上午 9 点和下午 3 点开
始，每次都是两个小时的时间。虽然听起来
时间不长，但是这两个小时里的训练量可一
点不小。尤其是在本周逐步开始增加训练量
的情况下，一堂训练课中几乎没有任何休息
的机会，中途只有一次喝水的时间。

据了解，教练组对近一段时间的训练安
排，是以体能恢复为主，同时兼顾一些力量和
技战术方面的训练。毕竟对于大部分球员来
说，在上赛季结束后都已经经历了一段长达
40天左右的假期，想要让夏训的质量提上来，
首先就必须把体能状态重新调整到最佳。同
时，为了避免训练中的枯燥，教练组也设计了
很多趣味性的内容，让球员们在高强度调动身
体的时候，也能增加一些欢乐，减少疲惫感。

在体能训练结束后，球队也会安排一部
分时间专门用来做技战术相关的专项训练。
在这个环节里，虽然运动量没有前面那么大，
但是对于细节的要求却非常严格。甚至在年
轻球员进行基本技术训练时，身为主教练的
杨鸣还会亲自上阵进行示范，一招一式的为
年轻球员纠正动作中的错误。

对于目前球队的训练状况，杨鸣则表示：
“对于这些二队的年轻人来说，能跟一队全方
位的训练、接触，确实是机会比较难得，也是
赶上今年一队很多主力被抽调走的特殊情
况。这些年轻球员都比较努力，但现在看差
距确实比较大，我们也在观察看谁更有潜力，
最终能够留在一队当中。”

此外，杨鸣也对几位归队不久的老将提
出了要求，“毕竟辽篮已经算是备战新赛季起
步最晚的球队了，所以希望老队员们能够抓
紧时间进行恢复。” 据《辽沈晚报》

国家青年男女篮集训
高中生球员成新生力量

在最新一期的 U18 男、女篮国家青年
队集训中，总共13名高中生球员入选。业
内人士表示，更多中学生球员登上 U 系列
国字号舞台是体教融合的新气象。

根据中国篮协日前公布的U18青年男
篮集训名单，来自7所普通中学的9名球员
榜上有名，东莞篮球学校也有1人入选，其
余的队员都来自CBA俱乐部梯队。

U18 青年女篮的名单由 22 人组成，其
中有4名高中生球员，还有1名刚刚从东北
师大附中升入北京师范大学。

中国篮球协会青少部负责人表示，中国
篮协在U系列国家队集训中一直希望扩大选
材面，把相关年龄段最优秀的球员选拔出
来。近几年中学生球员的水平提升很快，这
次入选的中学生球员都在中学生比赛中有突
出表现。得益于中国篮协和中国中学生体协
的良好合作，这次入选的中学生球员人数是
近年来较多的一次。U系列队伍的选材以前
主要靠专业体系和俱乐部梯队，现在中学生
球员的涌现是对选材体系的很好补充。这次
U系列男、女篮集训的目标是备战8月下旬和
9月上旬在伊朗和印度举行的2022亚洲U18
男女篮锦标赛，最终出征的名额有限。不论
这些中学生球员能否入选、有多少人入选，这
次集训都会是他们宝贵的经历。

中体协竞赛管理部主任赵俊杰表示，现
在从学校体系和中学生比赛中涌现出了一
批苗子，入选U18国家队集训能为这些中学
生球员创造更多提升的机会和舞台，这种趋
势和导向更有利于提升学校开展篮球的积
极性。中体协会继续完善赛事体系，努力为
孩子们提供更多的发展机会和空间。

石家庄二中的李梓睿是这次入选U18
男篮集训的高中生之一。石家庄二中篮球
队主教练邢路国告诉记者，学校以前有队
员入选过 U 系列女篮，而男篮的竞争更加
激烈，这次是首次有队员入选男线队伍。

据邢路国介绍，身高1米89、现在上高
二的李梓睿在场上打 1 号位，进攻能力比
较突出。李梓睿是小学六年级来石家庄二
中训练的，在初中阶段的表现不算很突出，
但是进入高一之后明显“涨球”了。

北京四中的隰泰诚这次也入选了集训
名单。北京四中篮球队总教练李冰说：“感
谢体教融合的政策，希望小隰在这个平台
低调前行，经过全方位的努力进步、成长。”

北京四中是一所具有深厚篮球传统的
学校，以往就有不少球员有过入选 U 系列
国字号的经历，包括程驰、田野、夏浩然
等。据李冰介绍，身高 2 米 05 的隰泰诚可
以打 2、3 号位，他用脑打球、技术运用合

理、拼抢积极、三分球和急停跳投命中率比
较高。今年读高二的隰泰诚的学习成绩也
不错，李冰认为他考本科线没问题。

U18 男篮国家队主教练李晓勇表示，
这次集训的人选既有中国篮协后备人才库
和高中生的优秀球员，也有一些俱乐部教
练员推荐的球员。集训的范围比较大，目
的是为了更好地选拔最优秀的队员，避免
把好的苗子漏掉，也为中国篮球培养更多
的篮球人才。这次集训也是一个选拔的过
程，最终出征亚青赛时，正选和替补队员的
总人数应该在14人左右。

李晓勇表示，包括清华附中在内，国内
有几所中学的初高中篮球苗子身体条件非
常好，只是在训练体系、训练时间和强度上
跟专业队还有些差距。他非常理解现在的
家长希望孩子两条腿走路，很多家长希望
孩子先上大学、再走专业。

李晓勇说：“现在每个年龄段的孩子身
体条件都非常好，最重要的是要把体教融
合这块做好。中学、大学可以跟俱乐部合
作，共同把好的苗子培养好，让他们既能好
好学习，又能在篮球上较早地形成良好的
篮球习惯和整体攻防意识。现在的任务是
教球育人，要帮助孩子们合理分配好学习
和打球的任务。” 据新华社

“一起向未来”
中国冰雪运动摄影大展
亮相北京奥林匹克塔

6月14日，观众在北京奥林匹克塔参观
“一起向未来”中国冰雪运动摄影大展。

当日，由中国文联、中国摄影家协会主
办，中国摄影报社承办的“一起向未来”中国
冰雪运动摄影大展在北京奥林匹克塔开幕，
展览将持续至7月4日。 据新华社


